



**Discurso de S.E. el Presidente de la República,  
Gabriel Boric Font, al encabezar la entrega de las obras de  
enrocado de emergencia de ribera del Río Chillán y destacar  
medidas de prevención y control de incendios en la Región de  
Ñuble**

Chillán, 19 de diciembre de 2024

Muy buenos días a todas y a todos los presentes.

Me pone contento estar nuevamente en la Región de Ñuble, ahora en la comuna de Chillán, camino a Pinto. Esta es una de las regiones, a estas alturas, que más he visitado y me alegra hacerlo hoy en ánimo de prevención y no cuando un desastre ya haya sucedido.

Además, sabemos que la historia de Chillán, lo dice incluso la división de la propia comuna en Chillán Viejo y Chillán, ha estado marcada por fuertes terremotos. Por eso, ustedes y los habitantes de la Región del Ñuble saben de levantarse, saben de reconstruir, y hoy lo más importante, saben también de prevenir.

¿Por qué estamos acá? Porque quiero dar cuenta de las diversas acciones que hemos tomado para recuperar, para prevenir y para combatir los incendios forestales y las inundaciones, porque podemos prepararnos mejor, podemos adaptarnos, podemos prevenir. En eso estamos trabajando en Ñuble y en el resto del país: en este momento se encuentra la gran mayoría de nuestros ministros y ministras desplegados en las diferentes regiones de Chile, en particular en las regiones más afectas a poder tener incendios, porque estamos jugados en la prevención.

Pero además estamos trabajando con la activación de comunidades preparadas, como bien decía Jobeli, con la coordinación de las y los



vecinos. Por eso, Jobeli, te felicito por la pega que han hecho en tu comunidad, en Portezuelo, por el compromiso con la responsabilidad y la prevención. Es tremendamente importante y, de verdad, marca la diferencia, vecinos organizados, vecinos que se conocen, vecinos que generan comunidad y que no vive cada uno encerrado en su casa hace totalmente la diferencia, tanto para prevenir desastres como para reaccionar a los mismos.

Ahora estamos al lado del Río Chillán que, como todos ustedes saben, se salió de su cauce con las intensas lluvias del año 2023, en el invierno de 2023. Recuerdo haber estado con una familia en un albergue que, en su momento, habían comprado un terreno en sectores no autorizados para la construcción y me decían que sabían que corrían riesgo, pero habían apostado. Quiero recordarle a todo el mundo que los ríos tienen memoria, y por lo tanto, pasan y vuelven a sus viejos cauces. Por lo tanto, es importante mantener la responsabilidad y no comprar en terrenos no autorizados para la construcción.

Hoy, con alegría, podemos entregar las obras finalizadas del enrocado de emergencia del río para evitar que ocurran nuevos desbordes. Y como me decía el ministro subrogante del MOP, es bien impresionante ver esta obra, ver estas tremendas piedras sacadas de una cantera acá de la región, porque además son obras estructurales, no son obras solamente que van a pasar, esto se va a quedar.

Y con estas obras que estuvieron a cargo de la Dirección de Obras Hidráulicas del MOP, que significaron una inversión de más de \$7.000 millones, esta en particular, el desborde del Río Chillán hoy no tendría la afectación que tuvo en el último desborde.

Esto es una mejora concreta en la calidad de vida de los habitantes del sector, que el año pasado vieron cómo el agua anegó sus hogares, sus muebles, sus bienes, sus recuerdos, incluso en algunos casos cómo se llevó sus casas. Ahora los vecinos y vecinas del sector van a poder



pasar el invierno tranquilos y seguros, sin miedo de que el río amenace sus viviendas.

Esto es muy importante. Para que se hagan una idea, cuando se hacen inversiones también de largo aliento de prevención del delito, en otro tipo de prevención, se invierten \$500 millones aproximadamente en un barrio para poder generar programas de activación en deporte, en cultura, en educación, en materia de seguridad. Esto, para sólo este sector, son 2 km, es una inversión de \$7.000 millones. Es muy sustantivo.

Paralelamente, sólo en la Región del Ñuble hemos avanzado con 50 otros proyectos por un monto de más de \$44.000 millones en distintos lugares de la región, para poder reparar los daños causados por las lluvias y los desbordes del 2023 y no solamente reparar, sino prevenir de que vuelvan a suceder.

Se han ejecutado obras de protección en los ríos Diguillín, Itata, Ñuble, Cato y Niblinto, conservación de servicios sanitarios rurales, de sistemas de riego de diferentes rutas y caminos donde se generaron socavones. La gran mayoría de estos trabajos están finalizados el 95% y el 100% va a estar listo de aquí a marzo, ¿no es cierto, ministro? Seguro.

Así mejoramos las condiciones de vida de los habitantes de la Región del Ñuble y en coordinación con los alcaldes como Camilo, en coordinación y trabajo muy mancomunado con el Gobierno Regional. Bueno, felicitaciones, Camilo y Óscar por sus respectivas reelecciones, me alegro que podamos seguir trabajando juntos en esto porque además la experiencia adquirida es un intangible que, sin lugar a dudas, ayuda mucho en los momentos de catástrofe.

Estuve conversando hoy con nuestro delegado que asumió hace 5 meses y medio, pero que tiene una experiencia importante en la zona.



Él fue seremi de Agricultura durante el segundo gobierno de la presidenta Bachelet, está muy vinculado a todo el sector, está muy arriba de todos los temas. Así que ahí va a estar trabajando, en conjunto con todas las autoridades. Hicimos un repaso de todas las prioridades presidenciales para la región hoy en la mañana y no me cabe ninguna duda de que vamos a estar muy firmes en todo lo que respecta al bienestar de la región.

Hace poquito estuvimos en la primera piedra del Centro Teletón en Chillán y ahora estamos en materia de prevención. Quiero ser muy enfático en esto y ojalá que los medios tomen esto porque tenemos que hacer también comunicación de emergencia. En estos días de fin de semana –viernes, sábado y domingo– vamos a tener 34, 35, 36 grados acá en la Región del Ñuble. Eso es mucho para diciembre, es inédito para diciembre, y por lo tanto, se genera un tremendo riesgo, altas probabilidades de incendios forestales. Estamos comenzando el verano y los quiero llamar a ser muy responsables y cuidadosos, a seguir todas las instrucciones e indicaciones de las autoridades respecto del uso del fuego, de herramientas que generen chispas como las galleteras.

Aunque haga mucho calor podemos prevenir los incendios. Ya lo decía la directora de Senapred, Alicia Cebrián: el 99% de los incendios son de responsabilidad humana, no salen de la nada, ya sea porque alguien dejó una botella tirada, la rompió y de ahí se prende fuego; ya sea porque alguien hizo una fogata en un lugar no autorizado; ya sea porque alguien hizo una quema que se le descontroló o porque alguien realizó utilización de herramientas que sacaron chispas en momentos de mucho calor; o también como vimos el caso de los incendios de Viña del Mar, Quilpué y Villa Alemana, una intencionalidad brutal y despiadada que en ese caso causó muchísimas muertes.

Por eso, cada uno de ustedes a lo largo de Chile pueden hacer la diferencia, pueden hacer la diferencia para evitar la pérdida de biodiversidad, pueden hacer la diferencia para evitar la pérdida de



bienes materiales, pueden hacer la diferencia para evitar la pérdida de vidas.

Tuvimos hace poquito, hace unos días, unas horas, un incendio en Tomé en la Región del Biobío. Conaf en conjunto con Senapred lograron y reaccionaron a tiempo y logró extinguirse el incendio. ¿Es así? ¿sí? En este momento, no tenemos incendios en la Región del Ñuble y estamos preparados, se han movido en particular las aeronaves desde las regiones de más al sur para esta ola de calor.

Hemos hecho mucho para la preparación, tenemos un presupuesto histórico de \$156.000 millones para el Plan de Incendios 2024-2025. Tenemos dos aviones tanqueros, estuvimos recibiendo uno hace poquito, si mal no recuerdo, en Concón, que tienen gran capacidad para apagar el fuego, los arrendamos de Estados Unidos, de California. Tenemos 77 aeronaves disponibles, 4 más que el año pasado.

Corma también juega un rol tremendamente importante en esto. La colaboración público-privada en esto es fundamental. Además, tenemos un nuevo presidente de Corma que reemplaza a J. J. Ugarte, Rodrigo O’Ryan, con el que también vamos a estar trabajando conjuntamente. Es muy importante ese trabajo que hacemos en conjunto.

Hubo un aumento el año pasado de 30% de presupuesto en Conaf, este año de 30% de aumento en Senapred. Nos la estamos jugando para la prevención, pero sigue dependiendo de todos nosotros.

En Ñuble en particular, Conaf, MOP, municipios y empresas han intervenido más de 350 km de terreno en zonas prioritarias, con cortafuegos, limpiando, eliminando material vegetal que hace que se prenda y que se propaguen más rápido los incendios. Más encima creo que hay viento, bueno, ustedes han visto, yo estaba pendiente si se caía la bandera en algún momento para que no se le cayera encima a Jobeli, pero ese viento ayuda mucho a la propagación de los incendios.



Entonces esto es realmente importante, insisto mucho, en la prevención.

Yo le he encargado a la ministra Maisa Rojas que además realicemos durante el mes de diciembre, y durante todo el año, porque esto es algo que como bien decía Alicia tenemos la posibilidad de estar afectados a diferentes tipos de desastres durante todo el año en gran parte de Chile, que realicemos jornadas de prevención, tal como se hizo acá.

Hoy en la tarde hay un diálogo, pero además se está haciendo una maratón de prevención desde Conaf, donde están recorriendo distintas comunas como Coelemu, Quirihue y Pemuco con charlas, con talleres para dirigentes y vecinos. Igualmente, la Conaf, con la Corma, Carabineros, Bomberos, empresas eléctricas realizan patrullajes preventivos en las zonas de riesgo cuando está activada la alarma roja.

También las patrullas forestales de Carabineros realizan fiscalizaciones en las zonas más riesgosas y en las de mayor tráfico vehicular, y están listas junto con la PDI para buscar a los responsables si es que ocurre un incendio, como hallamos a los responsables, la justicia tendrá que determinar su sentencia final, pero en el caso de los incendios de Viña del Mar. Así que nadie trate de hacerse listo en esto.

Estimados y estimadas habitantes de Ñuble:

Estoy comenzando una nueva gira regional. Vamos a estar conversando con diferentes actorías. Hoy en la tarde me junto con todos los alcaldes de la región, ahora tengo una reunión con el gobernador, en la mañana tuve con el delegado, pero vamos a estar también con la comunidad. Ahora nos vamos a una actividad de fomento a la agricultura. Vamos a juntarnos con vecinos, vamos a ir a diferentes comunas porque de esa manera, estando en terreno, ajustamos la brújula y trabajamos juntos por mejorar la calidad de vida de nuestro pueblo.



Muchísimas gracias. Es un gusto estar nuevamente acá con ustedes.